
人民代表大会专门委员会由人民代表大会产

生，向人民代表大会负责，受人民代表大会领导；在

人民代表大会闭会期间，受人大常委会领导。其主

要职责之一是在人民代表大会及其常委会的领导

下，研究、审议和拟定有关议案。专委会没有独立的

法定职权，不是最后决定问题的权力机关。但是，它

对人民代表大会及其常委会行使权力起着至关重要

的作用，关乎其质量、效率和效果。近年来，湖南省

郴州市人大监察和司法委在市人大常委会的领导

下，勇于探索创新，推行了一种履职尽责的新做法

——建议延期报告。实行四年来，收效甚好。

一、建议延期报告的源起

2017年4月26日，郴州市五届人大常委会第二

次会议听取和审议了市政府关于打击毒品犯罪工作

情况的报告，会后向市政府交办了审议意见，要求其

在三个月内向常委会报告研究处理情况，并进行满

意度测评。在会前的调研和会后的督办过程中，监

察和司法委认为市政府对审议意见研究处理效果不

理想，一些该整改的事项没有整改到位，特别是一些

群众反映强烈的问题如特殊人群“收治难”等，没有

具体的整改措施和明显成效。三个月的整改期限快

到了，原定于8月份要听取和审议的市政府打击毒

品犯罪工作审议意见研究处理情况的报告要不要列

入8月份的常委会会议议程？监察和司法委犯了

难。假如建议列入，如果在会议审议时监察和司法

委不如实报告，让满意度测评通过了，那监察和司法

委就是渎职；如果监察和司法委如实报告，满意度测

评就很可能通不过，那矛盾就会集中到监察和司法

委。假如建议不列入，又担心会引起市政府误会。

经过讨论，监察和司法委决定采取一种委婉的做法，

即建议市政府主动申请延期报告研究处理情况。这

样既履职尽责把好了关，又注重了方式方法，使市政

府更容易接受。与市政府沟通后，获得积极响应。

市政府书面向常委会申请延期报告，获得批准。延

长期限内，市政府强化责任、认真整改，收到了预期

效果，解决了“收治难”等一批问题，审议意见研究处

理情况报告在市五届人大常委会第五次会议上的满

意度测评中，获得顺利通过。2018年、2019年监察

和司法委又先后建议市政府、市中级人民法院延期

报告《道路交通安全法》执法检查审议意见研究处理

情况、全市法院执行工作审议意见研究处理情况、全

市法院立案登记制度改革工作审议意见研究处理情

况，均收到良好的效果。

二、建议延期报告的具体做法

在督办“一府一委两院”对市人大常委会审议

意见研究处理过程中，监察和司法委发现报告机关

重视不够、研究不深、处理不好时，即可按程序建议

其延期报告。首先，监察和司法委要与报告机关充

分沟通，表明态度、观点，建议延期向常委会报告研

究处理情况，释明不延期报告可能产生满意度测评
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通不过的不利后果；其次，报告机关向常委会主任会

议书面申请延期，常委会主任会议集体讨论，监察和

司法委作讨论发言；最后，常委会主任会议作出是否

同意延期以及延长多长期限的决定。

三、建议延期报告的意义

建议延期报告是郴州市人大监察和司法委在

监督实践中探索出的一种新做法，既守住了自己的

“阵地”，又照顾了监督对象的“颜面”，实现了双赢。

（一）建议延期报告体现了责任担当。专委会

为人大及其常委会行使权力服务，因其组成人员的

专业性、调研的亲历性、时间的充裕性奠定了其审议

意见的权威性，其审议意见往往能影响常委会组成

人员的审议意见。过往，专委会即使对报告机关的

研究处理情况不满意，碍于情面，大多“睁只眼闭只

眼”，违心地唱赞歌，满意度测评变成了走过场。建

议延期报告，为研究处理效果不满意的情形按下了

暂停键，不让“带病”的报告进入常委会会议，为人大

及其常委会决定、决议把好了第一道关口。

（二）建议延期报告创新了工作方式。以往的

审议意见研究处理情况不管效果如何都需按时向常

委会会议作报告，专委会在审议时一路绿灯，最后都

通过了满意度测评。建议延期报告，向报告机关提

出了温和的、友善的建议，给整改工作留出了时间和

空间，既坚持了原则性，又讲究了灵活性，创造了一

种和谐的工作方法。

（三）建议延期报告传导了工作压力。专委会

建议延期报告审议意见研究处理情况，虽然只是建

议，没有法律效力，但因其在人大及其常委会的特殊

地位和作用，报告机关一般都会认真考虑建议的分

量，会意识到专委会对其研究处理情况不满意，如不

延期并切实加以整改，将会导致更加不利的后果，于

和谐中传导了压力。

四、建议延期报告需建立制度规范

建议延期报告虽然体现了专委会的职能担当，

传导了压力，但要加以规范，防止权力滥用，防止专

委会代行常委会职权。一要明确标准。明确什么情

形下可以启动建议程序。如规定符合下列情形之一

的，可以启动建议程序：（1）对审议意见研究处理不

重视、不研究、不部署的；（2）对研究处理方案不督

办、不检查的；（3）该整改不整改、整改效果不好的。

二要明确程序。先由专委会集体研究，对照标准，符

合条件时方可决定启动；专委会作出决定后，报告机

关要向常委会写出书面申请报告，说明延期理由和

延长期限；常委会主任会议要集体讨论，相关专委会

要作讨论发言，最后常委会主任会议作出决定。三

要明确效力。专委会提出的延期报告建议，报告机

关原则上要采纳，有充足理由不采纳的，报常委会主

任会议讨论决定。为了杜绝屡改屡犯情形，对因主

观原因，一届常委会任期内延期三次以上的机关，要

启动专题询问、质询等监督程序。

（作者系湖南省郴州市人大监察和司法委副主

任委员）
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